

# 東京の幹線街路形成の史的研究 —東京市改正條例を中心として—

首都高速道路公団計画部 正会員 堀江 興

## 序

徳川家康が16世紀末江戸入城を果たして以来270年にわたり、江戸は日本における一大都市として発展を遂げて至った。そして19世紀中葉に至り、時代は明治に変り、東京が事実上の首都になり、国際的にも勢力興盛にあった日本において、東京の市改正事業が本格的に実施され、それは大正初期迄続行されひとまず終了をみた。

しかしながら、この市改正計画や事業については、建築、歴史、法律、都市工学にかかわる分野の一都識者によって紹介研究がなされているが、土木の立場からの本格的紹介研究の事蹟が殆どみられない状況にある。

故に本論においては、市改正條例を中心とした明治期から大正期に至る、東京の幹線街路形成について、その史的研究を行つものである。

## 1. 東京遷都とともに「帝都」の道路整備の発端

江戸が東京と改称されたのは、明治元年7月17日のことである。すなわち「朕今萬機ヲ親裁シ億兆ヲ綏撫ス。江戸ハ東京第一ノ大鎮、四方輻輳ノ地。宜シク親臨以テ其政ヲ視レベシ。因テ自今江戸ヲ稱シテ東京トセん。是朕ノ海内一家東西同規スル所以ナリ。象扁此意ヲ體セヨ。」明治元年七月十七日」という詔書が下された。しかし東京が首都であることは、ここでは明言されず、西京の京都に対して東京を同視するといったことであったが、明治2年3月28日天皇が京都から東京に再び戻らめて以来、「帝都」の礎が築かれたとみなされてゐる。当時の明治政府にとっては数多の政治行政が山積していたが、「東京」については国内的にも国際的にも新しい時代の感覚で、その整備が進むべき必要性があった。すなわち明治政府は中央集权的な統一国家の建設を進めるとともに、それにふさわしい「帝都」の建設を実現することが急務であった。

東京府は、まず道路(人道車道の別)をつけることから実行に移すことになり、明治4年4月、新橋・銀座・案地一帯の市街地の道路の修築について、政府に請書を提出した。すなわち「府下道路修築之儀ニ付請書」というもので、「府下高輪口ヨリ筋蓮橋門前迄、諸人殊ニ難省、地ニテ車馬駕籠、類々夜無候往來ノ間ニハ相衝突致候儀モ有ニ、且死幼迎行、難儀ハ勿論間ニハ怪我ヲ受、死ニ至ル者モ有ニ、甚以不相済事ニ付、右道筋中央三間又ハ四間ヲ車馬通行、所ト定メ、(石子敷分界ヲ立候事)左右ヲ徒歩往來ト致度見込ニ候處、道路甚不平ラニシテ普請不差加候テハ右ノ運ニ至リ兼候ニ付、差當リ道路修築相加度、尤入費ノ儀ハ三厘道ト煩候は云ニ基キ、牛車・大八車・大六七・小車・車中車人力車、馬車、荷物搬送等、大小ノ車貨積取入高ノ内、三厘ツラノ取立、仮令ハ金百両ニ付金三兩銀百目ニ付銀三錢・銭百貫文ニ付錢三貫文ノ割合ニテ目付相立委託ニテ取調申処、今般即速、旨モ御座候ニ付、今又更ニ取調、左ノケタニ以相向申候。

## 外国人凡迺行道

一、高輪口ヨリ大通り芝口橋ヲ渡り、尾張町三丁目迄。一、尾張町ヨリ京橋ヲ渡り豊町五郎兵衛町銀治橋御門迄。一、豊町ヨリ筋蓮橋御門迄。一、日本橋ヨリ渡草迄。右道路修築御入費、或ハ芳文之通諸車三厘道普請料取五費用ニ相充可申、尤右費用ハ一時繰留金ヲ以仕拵候積リ。一、尾張町ヨリホテル迄之道路ハ運上所余金ヲ以其費用ニ充候積リ。一、尾張町ヨリ山下脚内芝口一丁目浜岸通りヨリ幸橋御門内内洛共東京府方通り外省省迄之道路ハ當所定額金ヨリ費用に充候積リ。一、銀治橋御門内馬場先御門内太手迄、道路ハ大藏省ヨリ可被差出候欽。先右之通見込相立奉同候事、至急居着揮破下度、此段申上候也。辛未四月 東京府 稽辨官御申上とあり、車馬交通量の増加から「外国人凡迺行道」を中心とした道路中央三間又は四間を車馬通行の車道と定め、左右兩側を徒歩往来の人道に区分し、車輶と称する通行税を徵收してその費用で道路の改修修築を実施しようとするものであつた。ここで道路の修築といつゝは外国人にあらずしない道路を作るにあつたが、この請書こそ東京の市

区改正などにその後の都市計画行政の原点をなすもつたといえる。当時の政府は、「帝都」東京の威容を少しでも誇示する熱意が大きく、「帝都」の都市水準と比べ並んで引き上げて、安政の不平等条約の改訂交渉で対等の立場に立つことを意識として大きく抱き続けていた夢であった。

このような事情に加えて、「帝都」の改造計画をさらに進めるに至るに、明治5年2月26日の大火がある。この火事は神田町の和田倉庫街内モト会津屋敷ヨリお火し、築地から銀座や外堀通り一帯が沿いに灰燼に帰した。江戸の都市はかねてから大火災が多く、その惨状を復旧に沿せることは心を痛められた。明治5年2月の時は、東京府知事は由利公正であつたが、由利知事は火災の翌日正院に赴き、焼跡を焼死建築で再興すべきことを遺言し、外國の都市に倣つて広く渋の道路を作るようにを彰し、結局15周の中央銀座に銀座に大通りを作ることとなつた。

政府は、外国人技術(オートルス、フローラン、プラントン、スムドレー、マコーピン)に意見を求め、結局オートルスが焼瓦街建設の上にあたることとなつた。焼瓦工事は明治5年3月から開始され、同8年5月に洋式焼瓦街が登場し、10年に竣工させた。オートルスは当初ロンドンの目標を通りリージェント街を意識してものを作ることを考えていたが、大通りそのものはパリに似てもうけとなり、街路樹は松・桜・楓と決まり、日本的感覚も加えられたものとなつた。しかしながらこの銀座焼瓦街の完成後には幾多の障害があり、当初は強引人も多く、政府・東京府はその対策に苦慮し、東京の市街地をさらに洋式に改造するのを躊躇せざるを得なかつた。このことは後の東京の都市形成や道路行政に大きな影響を与えたこととなつた。

## 2. 東京改修計画の始頭

銀座焼瓦街の建設が明治10年に一段落した後、政府では新しい観点からの東京の改修計画が必要になつた。明治12年12月に第7代東京府知事に松田道之が就任したが、この知事時代に5回に及ぶ未曾有の大火が日本橋、神田、四谷等地で発生し、東京の商業機能は大きな打撃を受けた。このため松田知事は、防火対策について日本橋・京橋・神田三区内二防火線路ヲ定メ、家屋制限ノ法ヲ設ケ、防火井ヲ作り、築地経子橋南ハ丁度済及浜町川神田川向ニ敷渠ヲ鑿チ、又神田底ヲ拓鑿シテ浜町川ニ通する事業を進めた。また市區改正については、明治13年5月市區改正と品海築港の案をまとめて、翌6月府会に提出している。これは道路を中心とした市區改正計画で、横浜の築港を東京に移す品海築港計画とともにあわせた案で、「東京中央市區劃定之問題」と題されるものであった。その趣旨は、東京は全国の首府であるにもかかわらず、市街地の街衢の錯雜とは名状しがたく、石室板屋が相付し、瓦屋燐殿が相隣りとなっており、相次ぐ大火で大惨事が起り、伝染病が蔓延して忍びがたい状態にあることなどを述べ、そのためには中央市區を劃定し、公共交通の整備、街路の変更新道の開設、新川の開鑿等おもな5つの項目の施策をあげてその必要性を述べ、このためには物品入出港の税をとり、これら施策整備に充てようというつもりであった。さらに東京湾の築港については、歐米に比肩できる港を持つに大都市につくりあげる必要性があることを問題提起している。

丁度この時期に「東京經濟推進」の主筆を務めていた田口卯吉により、東京改修論や築港論が至清誌、政治小説誌等によつて主張されていた。田口は「東京論」の中で「國家百年の慮なければ一朝の患ありとか申すなり」という書出いで、自己の考え方を展開し、堅牢無比の官衙を建築すべきことを主張している。このようなことから、田口の主張は松田府知事以降の行政にも、大きな影響を与えたこととなつてゐる。

東京府知事松田道之は、明治13年11月市區改正取調委員会を東京府廳内に設置して、市區改正と築港事業の検討を開始し、また「東京市區改正ノ輿論ヲ興起セシカ致メ」ということで、新聞廣告によつて各界の所見を求めた。この委員会では委員の中から、東京に横浜以上の築港施設を行い、東京のいゝそうの發展に備えようという意見が出され、翌明治14年1月から調査が開始され、5月に一通りの調査が終了している。このときの築港計画には、河口兼ハ港渠の2案が示され、そのため内務省技術課ムルドルに検討を依頼したが、ムルドルは同年12月に別の2案を出してきたため決定案を見出すに至らず、翌明治15年7月松田東京府知事は、現職のまま病没する事態が起つた。松田知事死去の後、直ちに東京府知事に任命されたのが芳川穎正である。

### 3. 東京市区改正計画の立案化と沿岸築港計画の癡塔

#### (1) 計画の立案・審査会議

明治15年7月内務少輔のままで東京府知事に任せられた芳川顕正は、亦知事と同じように東京の市區改正の必要性を痛感し、都下を督視して2年間にわたり調査を進め検討を重ね、明治17年11月14日、内務卿山縣有朋に、市區改正の儀に付上申上を呈した。この中で府知事芳川は「准ミルニ東京市街ノ起原ハ措テ論セス、昔者徳川氏霸府ヲ此地ニ開カレシヨリ、戸口頃ニ増加シ、誠ラス知ラス竟ニ東洋ノ一大都會トハ成タルモノナリ。故ニ其区画ノ大小及行路ノ広狹等ニ於ケル、所謂大名小路大通等、數部ヲ除クノ外ハ、概々人々欲スレ竹ニ隨テ家屋ヲ築造セシメタル者ニシテ、固ヨリ今日ノ盛大ヲ予期シテ一定ノ部屋ヲ定メタル者ニアラサルハ、道巾に一定ノ度ナク、市街ニ新整ノ状ヲ欠ケルヲ以テ知ルヘキナリ」、然レニ當時ニ在テハ、車馬ノ通行様ジニシテ、吾人ノ不便ヲ感スルコトナカリシト雖、既今西州ノ支流東洋セシヨリ、馬車人力車電信及鉄道馬車等盛ニ行ル、ノ今日ニ至リテハ、從來ノ道路既ニ狭隘ニ堪エス、通行ノ人々皮肉ル危険ヲ極メ、右往左返、輒モスレハ車馬ノ蹄压スル所トナリ、又河渠ノ疏通不十分ニシテ貨物ノ運搬ニ不便ヲ許フルモノ多キニ至レリ。是レ改正ノ今日ニ止ムコト能ハサル所以ニシテ、早急力日夜憂慮バニ措クコト能ハサル所ナリ。」と述べて東京の窮状を訴えている。また芳川は「改正ノ事タル、至大至重ニシテ一朝一夕ニ能ク其調査ヲ完了スヘキニ非サルヲ以テ、止ムコトヲ得ス自办ノ急施ヲ要スルモノハ、其市街焼失等ノ時々裁カヨリ至テ逐次其改良ニ着手シタルモ、獨り奈シテ一局部ノ工事ニ止マリ、且其時々ノ詮議ニ出ルカ故ニ、全体ヨリ之ヲ見ルトキハ、首尾相合ハス方後相整ハス、實ニ姑息ノ如クレサルナリ。」と從来の市區改進の計画が、その体系性を欠いていたことを指摘している。續いで「専モ庶民ヲ以テ目注シ、府下永遠ノ利益ヲ圖ラシニハ先ツ市街全般改良ノ規模ヲ定メ、而後于事ノ緩急ヲ計リ、至急ノ場所ヨリ着手シ、次次其歩ヲ進メ、以テ遂ニハ市街全部ニ普及セシムアキナリ。」と市區改正について、改良主義を主張してゐる。

またこの上中に刷えられた意見書の中では、フランスのパリやイギリスのロンドンの都市の成立過程を比較せながら、東京の市區改正計画について「中央区ノ劃定スルコトヲ止メ、市區全体ノ改正ヲ計画セシムト、某ノ最得タルモノト謂ベシ」とし、さうにパリ及びロンドンの都市面積と人口密度と東京と比較せながら、「東京市ニ於テモ現今十五区（中略）甚シキ説教ナカルヘシト信ス」と述べ、市區改正を区内内で実施することを妥当としている。又、この意見書の中では、計画が道路、橋梁、河川の改正に止まつてゐることについては、次のように述べている。然ルニ、此案ニ載スル所ハ殆ど道路橋梁及河川ノ改正ニ止マリ、市區内ニ於テ施行セサルヲ得サル根要用ナル家屋ノ制、水道ノ布置及下水ノ設置ニ及ハサルヲ以テ感トスル者アルヘシ。然レトモ意ニ道路橋梁及河川ハ本ナリ、水道家屋下水ハ末ナリ。故ニ先ツ其根本タル道路橋梁及河川ノ設計ヲ定ムル所ハ、他ハ自然ノ容易ニ定ムルコトヲ得ヘキ者トス。而シテ其下水水道ノ如キハ既ニ計画ヲ定メ、其順序方法等ハ今方ニ上司ニ對シテ同中に屬セリ。是レ此案ニ載セサル所以ナリ。」そして上中意見書の最後に「多平ヲ至過スルニ隨テ諸ラス知ラス宏大壯麗ノ觀ヲ呈シ、市街並整道路平坦人往キ車来ルモ相宜ル、コトナク、馬駕セシ牛奔ルモ相易クコトナク、万審金葉百貨院棗シ、東洋一ノ一大都會トナルフト期シテ待ツハキナリ。」と結んでゐる。芳川知事が東京の将来にかかる期待を抱いていたが良かつかる。

この市區改正計画の概要は次の通りである。

#### 道路

一、道路ノ等級ハオ一等ヨリキ五等ニ区分シ、其中員等左ニ掲ガ。

オ一等ノ道路ハ中員十五間ト十二間ノ二類トシ、英オ一類ハ左右各三間ノ歩道ヲ設ケ中央九間ヲ車馬道トナシ、オニ類ハ左右各二間半ノ歩道ヲ設ケ中央七間ヲ車馬道トス。

オニ等ノ道路ハ中員十間ノ定メ左右各二間ノ歩道ヲ設ケ中央六間ヲ車馬道トス。

オ三等ノ道路ハ中員八間ノ定メ左右各一間半ノ歩道ヲ設ケ中央四間ヲ車馬道トス。

第1等、道路ハ中員ヲ六間ト定メ、歩車道ヲ各別セス。

第2等、道路ハ中員ヲ四間ト定メ、歩車道ヲ区別セス。

以上三等以上、道路ハ馬車鉄道ノ布設ヲ許スヘキモノトス。然レトモ第一等ノ道路ニアラサレハ英法線ノ布設ヲ許サス。」

次に「道路」改設及其並置中員等として、第一等道路から第3等道路について各等級類毎に起点・至過地・終点の各地名をあげて路線を示してゐる。すなはち

第一等道路第一類、中員十丈間のもの、1路線

同 第二類、中員十二間のもの、9路線

第二等道路、中員十六間のもの、22路線

第三等道路、中員八間のもの、10路線 をあげてゐる。

第4等道路、中員六間のもの及び第5等道路、中員四間の道路は、その数が極めて多くて圖面内に示してゐる。

「傍川」については、隅田川の改良のほか、15号の新川の開墾案を示してゐる。

「築造」については、「駒橋上河内停車場ノ線路ヲ接続セシメ、駒込橋及万世橋ノ北ニ停車場ヲ設置スヘキモノトス。」として一路線をあげ、「彼此ノ交通及ヒ貨物運輸ノ便利ヲ増進セント欲スルナリ。」と述べてゐる。

「橋梁」については、次の通りである。

「一、橋梁ハオ一等ヨリオ四等ニ至リシ、其中員及架設ノ比例等ヲ左に掲ガ。」

第一等橋梁ハ中員ヲ捨同トシ、左右各二間、歩道ヲ設ケ中央六間ヲ車馬道トシ、オ一等オ一類ノ路線ニ策スヘキモノトス。

第二等橋梁ハ中員ヲ八間トシ、左右各一間半、歩道ヲ設ケ中央五間ヲ車馬道トシ、オ一等オ二類及オ二等ノ路線ニ策スヘキモノトス。

第三等橋梁ハ中員ヲ六間トシ、左右各三間、歩道ヲ設ケ中央四間ヲ車馬道トシ、オ三等路線ニ策スヘキモノトス。

以上其中員ヲ定メ、三等以上ノ路線ハ鐵橋ヲ用ヒ、四等五等ノ路線ハ木橋ヲ架スヘキモノトス。然レトモ架橋ノ方法道路ノ等級ヲ異ニシ、或ハ三等以上ノ道路ト雖モ、鐵橋ノ架設ヲ要セカルモノハ實際ノ狀況ニ応シ多少ノ斟酌ヲ加フヘキモノトス。」

橋梁の場合は道路幅の場合は控がり、6葉の回面を使ってその場所を示してゐる。

本上中意見書の最後には項目別に建設費用をあげ、その概算費の総計として、23,486,468円の錢が示されている。このうち道路改修費用は22,7,567円80錢となつてゐる。一方で総費用に対する道路改修費用は30.7%の割合を占めている。

なお、上中書には追付として、「本文意見、政府ノ裁可ヲ至テ果シテ之ヲ実施スルノ様ニ至ルトキハ、夥多ノ費額ヲ策スヘキハ論ヲ俟タサルナリ。然而シテ今其資金ノ出处ヲ論セカル者ハ、卑職別ニ考ツル所アリ。其方法也又ニ至テハ、他日ヲ待テ政府ニ請フ所アラントス。」と述べて費用調達方法について、別途考立のあることを披歴している。

山縣内務卿は、この上中を容れて翌日(明治17年11月15日)太政大臣三条実美に通達し、11月15日には太政大臣から内務卿院に裁可が示され、即日内務卿から東京府知事に指令が出され、その結果市區改正審査会が開設されることとなつた。

東京府知事芳川慶正は、明治18年2月5日品海築港意見も山縣内務卿に提出してゐる。この上中において品海築港についての所見を披歴し、案は内務省の唐痛人であるオランダ人ムルドルの意見を求めていたことなどを述べ、外國諸港の成立過程を例示して、築港の必要性を訴えている。この上中においても、市區改正工中の場合と同じ

ようべ、費用調達方法について別途考えのあることとが追加されている。

この品海漁港にかかる上申も、内務大臣源有朋から太政大臣三井実美に2月27日追連文書にてが、3月24日太政大臣より裁可が示され、3月26日内務省は東京府知事に許可の指令を出し、この品海漁港案も東京市改正審査会で審査されることとなつた。

芳川東京府知事が別途費用の調達の仕方について考えのあることの追伸につけては前述したが、それが明治18年3月2日市改正及漁港二箇所府税法の設立議付上申として、東京府知事から内務省に提出された。同様にそれを3月19日に太政大臣対稟申して、そこでは概算合計5000万円の市改正及漁港費の検査の仕方として、パリなど为例にならって「入府税」を徵收する旨と示しているが、これは裁可されるに至らずに終つている。

芳川東京府知事は、明治17年12月17日東京市改正品海漁港審査会の会長に任命され、また翌18年1月22日へ23日に計16人の審査委員が任命され、2月20日オ1回の審査会の開議となり、10月12日オ13回目の開議を以て東京市改正及品海漁港審査が終了し、その結果は東京市改正審査会長内務大輔(明治18年6月13日芳川)は、内務大輔に依り、同日付で工部少輔官迎江基が東京府知事に任命されてる(芳川原正名で内務省)に復申された。この復申に至るまでの審査会では、パリが東京理想的な都市像として求められていてことが分かる。なお、この復申には、当初の市改正計画に盛り込まれた「遊園」の設置、商法会議所及び同取引所の建築、魚鳥蔬菜市場及び屠畜場の改良、演劇及歌舞音曲場の設立があり、これらに東京市改正局の設置が提議されている。しかしこの時の品海漁港案は、後の横浜からの反対、政府本筋の大改革等の事情が重なり廃案となつている。審査会は、明治18年12月8日へ11日にかけ、委員会員が委員として職から免ぜられている。

## (2)市改正条例の元老院への行議

政府は、東京府知事芳川豊正から提出されて上申書を検討し、明治21年3月17日内閣総理大臣伊藤博文は、「東京市改正条例」の審全16ヶ条と共に元老院会議に行議した。元老院は3月26日オ一読会を開いたが、このとき大本講長及議官2名(1)公卿、朝幕臣出身の華族、(2)幕臣出身の周旋官僚、(3)幕藩出身の高级官僚、学識経験者(その他から成る)の出席があり、内閣委員として法制局参事官が草案の趣旨と逐条の説明を行つた。

その言わんとするところは、内務大臣の監督下に東京市改正委員会を設置する、市改正費調達るために、地租割、營業税、耕種税、家屋税、清酒税などの中間税を府改修内の住民に賦課する、またその費用を補助する目的から官有河岸地を下付して、その收入を差費の一部に充てる、東京府知事が事業を施行する、公債の発行を許す、市改正の事務は府知事の責任にあることなどであった。しかしこのオ一読会では、数多くの反対や疑問、意見が述べられ、厳しく批判を受けることとなつた。このためオニ読会が4月4日及び6日に開かれ、5人の調査委員が出席者の中から選ばれ、6月15日再びオニ読会が開かれ(調査委員から、市改正条例が不適当である旨の報告があり、議論を重ね最後に議長は討議を打ち切り)、採決により起立者多数をもつて廃案とした。ついで内閣総理大臣から本案について議決上奏の要請があつてこれが伝えられたため、オ三読会が開かれたが、やはり多数をもつて本条例案は否決廃案となつた。

## (3)東京市改正条例の公布

政府は元老院会議での否決があつたため、内務大臣源有朋と文蔵大臣松方正義は、明治21年7月連署の上、東京市改正条例を閣議で提出し、元老院の審議内容に逐一反対意見を述べた。結局閣議では両大臣の主張を容れて、元老院の否決を覆して、東京市改正条例を公布することに決し、明治21年8月16日勅令第42号をもつて公布するに至つたのである。

## (4)東京市改正土地建物処分規則及び東京府区内清酒輸入規則の公布

政府は、明治21年12月5日東京市改正土地建物処分規則を元老院で行議した。これは内閣として公布をしたが、東京市改正条例の施行上、必要な準則となるもので、わずか1ヶ条のものであった。元老院は、12月11日から翌22年1月17日の間10日間にわたり終日審議を重ね原案を修正案にしたため、同年1月28日規則が公布された。

さうに政府は、明治21年12月8日「東京府区内酒類輸入規則」を元老院に付議し、同月13日元老院はこれを審議し、即日原案を廢修正可決し、政府は明治21年12月9日にこれを公布し、明治22年1月1日から施行となった。この規則によつて清酒税が東京市改正費に充てられることがになり、明治33年4月1日に実施された東京市改正条例の改正にあつて削除されるまでの11年3ヶ月にわたり、東京市改正事業の有力財源となつていた。

#### (5) 東京市改正委員会の設置・審査・復査

明治21年8月16日付勅令によつて、東京市改正条例が公布された結果、市改正委員会が設置され、その具体的な組織、議事規則など一連の事務作業が進められた。東京市改正委員会の委員長には、芳川頼正内務次官が就任し、委員には内務省、大蔵省、農商務省、逓信省、陸軍省、警視庁、東京府の各関係職員、東京府日本橋正長、東京府会議員合計25人を以つて構成され、臨時委員として鉄道省職員及び商工会議所会員合計4人が任命せられてゐる。

委員会は21年10月5日にオ1回の会議を開き、これ以後8年余にわたり市改正事業が進められることとなる。東京市改正の試験については、業として3段階があることになる。すなまち明治21年11月14日の東京府知事定議のものとオ1案、明治18年10月12日における東京市改正審査会の査定のものをオ2案として、本委員会が審議してからオ3案とするものである。委員会は、明治22年3月5日、オ2回会議でニクオ3案をまとめ、市改正委員会決議復査として議定し、3月23日委員長芳川頼正は、内務大臣松方正義に提出した。内閣はこれを認可し、東京府知事は明治22年5月20日これを告示している。(なお品川港、上水下水放良、市街鐵道の設計、家屋建築方法の規定は、さういへ専門技術者による調査が必要であり、これを專らあることとして、決定が行なわれていね。)

この結果、道路としては次のようなるがゆ中員および路線が決められた。( )は筆者追加を示す。

#### 「道路」部

##### 一、道路/等級及其中員等ヲ左ニ掲

○オ一等オ一類	中員二十間以上	中央車馬道十二間以上	左右歩道各三間以上	(10路線)
○同 オ二類	中員十五間以上	中央車馬道十間以上	左右歩道各二間半以上	(18路線)
○オ二等	中員十二間以上	中央車馬道八間以上	左右歩道各二間以上	(20路線)
○オ三等	中員十間以上	中央車馬道六間以上	左右歩道各一間半以上	(41路線)
○オ四等	中員八間以上	中央車馬道五間以上	左右歩道各一間以上	(57路線)
○オ五等	中員六間以上	中央車馬道四間以上	左右歩道各三間以上	(170路線)
但歩車道ヲ区別セサハフトアルヘシ				

##### ○等 外 中員六間未満

道路ノ中員ハ、将来車馬往復ノ繁劇ヲ加フヘキカ故ニ、以上ノ標準ヲ設ケ、而シテ車馬鐵道ノ有無ハ、行政上實際ノ便否を勘査シ、其得失ヲ計リテ處分スヘキモノナリト甚モ、往後繁劇ノ路線ヲ除キ、(1)況其他支障ナシト認ムヘキ路線ヲ選シテ、或ハ之ガ布設ヲ許スヘキモノトス。

河川ノ部 橋梁ノ部、鐵道ノ部、公園ノ部、市場ノ部、火葬場及火葬墓地ノ部」筆者略

#### 6. 市改正計画事業の施行

これらの事業は、明治22年1月1日から、明治21年該事業として実施に着手された。事業は火災の焼失跡地から始められ、もつぱら道路の広幅、下水の新設、河川の改修整備が行なわれた。しかしながら明治24年からは、市改正の臨時事業であつた上水道改良事が本格的に行なわれることなつたため、道路事業は十分の効果を上げることが不可能となつて行なつた。すなまち、明治22年1月から32年末に至る11年間のうち、殊に明治25年版から8年間の市改正事業は、水道改良事業が主位を占めていたのである。またこの間に日清戦争(明治27~28年)のために、道路事業は十分の進捗をあげるこができなかつた。

## (7) 市区改正の速成計画と実施

市区改正事業がはかばかしくない状況のため、明治36年10月12日の市区改正委員会において、市区改正速成の建議が提出され、そのための調査が開始された。その結果、明治33年5月7日の会議で、市区改正速成計画が議案され、1500万円の東京市公債を募集し、5ヶ年の繼續事業として事業の迅速化をはかることになった。この市区改正速成計画案では道路事業については、次の選択基準が決められた。

### 〔一〕 路線は、大体左の標準ニ依り、之ヲ擇択ス

甲、中央市區ニ在リテ交通頻繁ナル路線

乙、市ト市外トノ連絡上必要ナル路線

丙、市内各部ノ連絡上必要ナル路線

丁、一路線(中太部分) 改正ヲ終リタル成部ノ整備

二、選択路線ニ付スル工事施行ノ順序ハ、豫め定ムス。其都於本会ノ決議ヲ至テ之ヲ定ム

三、選択路線ニ付スル調査圖面ニ記載シタルカ如シ

これらの案は市区改正条例改正案の一節を表すものであるが、しかし明治34年の帝国議会でこの改正案は否決されてしまった。そこで市区改正委員会は、明治35年2月5日市区改正調査委員の主張に従ふる内務・大藏大臣への建議案を提出し、市区改正条例は改正された。市区改正委員会は東京市區改正設計を明治35年10月30日可決し、東京市はこれを36年3月31日告示するに至つた。

この告示のうち道路の計画について、明治22年5月20日の計画と比較すると、オミ寄道路の中央車馬道の中員との間以上から7回以上に1回増加させてなり代り、中員の側溝の等外道路は、すべてはずしてある。そして各等级の道路とも路幅の大幅減少をはなつてゐる。

ところが明治37年日露戦争の勃発により、東京市區改正事業費は緊縮化を余儀なくされた。戦後、市区改正委員会は、明治39年6月27日を以て麹町、京橋、日本橋、神田、本郷、芝、赤坂、浅草、深川の各区内のうち、とくに重要な25路線について整備することを請求している。しかしながら、こゝでもなお工事を実施するには、1800万円が必要となるため、明治39年7月英債150万ポンドの外債を起こし、道路の速成、現在公債の償還、隅田川工事改良工事を実施することを決め、さらに臨時市区改正局を設け、明治40年4月に同局が廢止されるまでの間に速成事業を進めたが、これらの事業は特に市営電車の特許線に当る道路を中心としたものであった。この結果、大正5年末、総延長170キロメートル余(123路線)の道路・橋梁事業を以て、一通りの完成をもつて至つた。(ただし、このときの未成事業は10キロメートル余であった。)

結局、明治22年1月の東京市區改正事業開始以来大正5年末に至る28年内、道路の改修とはじめ放良水道の整備、橋梁の改築、河川の改修が整然、下水の新設、公園の開設、溝渠の埋め立て等、総事業費5,385万円余を投入して実施されたが、そのうち道路の建設費に投入された事業費は2595万円余(48%)であった。

### 結語

明治から大正初期に至る東京の市区改正事業は、東京の現在の都市構造を決定的にしてこととて、重要な意義があるといえる。28年間にわたる市区改正事業には、幾多の障害が重なり続出し、当初の計画から後退していく形ではあつたが、とにかく事業にけじめをつけたことは評価されるべきものである。道路にかぎらず橋梁、河川、鉄道、公園、築港等の都市の公共基盤が、いかに難事業であるかを痛感する次第である。

### 主要参考文献

銀座煉瓦街の建設 東京都 昭30年3月

東京市區改正委員会議定類末

市区改正と品川駅港計画 東京都 昭51年9月

東京百年史(オニ巻・オ三巻)

東京都 昭和47年3月

東京市火葬場(市街地)68~70 東京都 昭51年~54年

東京市區改正条例附則(1)~(3)

新潟市市府向選J55.6~9 昭和39年  
6月3~7月

東京市區改正事業誌 東京市區改正委員会大正2月

東京市區改正

都府県博覧会論文集(野勝山)昭和43年